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关于挑战书
老拳师年龄大或派弟子上场

记者：我看您在微博上提到
王战军兄弟已经做好准备要与徐
晓冬当面切磋，双方现在取得联
系了吗？

陈寿：陈家沟的老师们现在
正在陆续准备挑战书，有的已经
送达。目前对方还没有回复。

记者：是王战军本人参战吗？
陈寿：几位老师年龄比徐晓

冬大了很多，考虑会让弟子上
场。当然，也不排除老师们亲自
出马。

记者：这次比试会采用车轮
战吗？

陈寿：肯定不会。
记者：有网友质疑说，王战军

的徒弟之前练过散打，可能不太

能代表太极拳，您怎么看？
陈寿：传统武术根据环境已

经发生了无可奈何的变化。武术
在古代就是杀人技，那些技术在
今天只能转型。散打就是一个方
式之一。

关于应战人
至少要大家推举才有代表性

记者：您怎么看徐晓冬和魏
雷之间的比武，魏雷能代表太极
拳吗？

陈寿：哪个人也不能纯粹地
说代表太极拳。只有一定范围内
大家推荐的人去切磋才有一定的
代表性，或者说在本领域本来就
有一定代表性的才行。雷公是杨
氏太极，是不是代表他们，也要看
他们门内有没有人推举。

记者：徐晓冬说要和武当的

贺曦瑞较量？
陈寿：不要相信小说的演绎，

而且找老人打显然不合情理。
记者：会担心贺曦瑞输了之

后，大家可能更加质疑太极拳吗？
陈寿：有些武术常识的人不

会这样的，网上看热闹的较多。

关于实战性
太极拳的实战性毋庸置疑

记者：您认为太极拳有实战
性吗？

陈寿：这个毋庸置疑啊。早
期晚期陈氏太极都有战场搏杀的
历史记录。

记者：如果和邹市明、泰森之
类的拳击选手同台竞技，您觉得
太极会有胜算吗？

陈寿：这个一直没有公开的
实战记录。

记者：上次太极拳传承人像这
样与其他武术门派切磋是什么时
候？是在香港和白鹤门的比试吗？

陈寿：那次只是个例，并非传
统武术本来面目。

记者：那之前有过比较正式
的和西方武术的切磋吗？

陈寿：很有限，大多是文字
的。前些年有过一个外国人在中
国拳师训练下连续多年获得世界
泰拳冠军，这个倒是真事。

记者：您认可大家对太极拳
主要是用来养生的观点吗？

陈寿：太极拳在环境改变后
现在侧重养生了，但实战绝对也
是可以的，尤其是陈氏太极拳。

记者：这次下战书的主要目
的就是为太极正名吗？

陈寿：有这方面考虑，还有就
是徐晓冬的言行很有问题。

对话
陈家沟太极拳师：武术在古代就是杀人技

武当掌门人贺曦瑞、陈家沟太极拳传人向徐晓冬下战书

一段视频引发的连环“约架”

近日，综合格斗教练徐
晓冬与雷公太极创始人雷雷

（也有媒体称“魏雷”）的一段
切磋视频在网上引起关注。
魏雷的快速战败，引起了公
众对传统武术实战性的质
疑。

据北京青年报了解，为
替太极“正名”，4 月 29 日傍
晚陈氏太极多名弟子向徐晓
冬公开发起战书。

紧接着，4月30日，徐晓
冬在微博上公开表示，接受
武当掌门人贺曦瑞的邀请，
与其切磋武学。

4月27日，一场号称“新中国
成立以来最真实的武术比赛”在
四川成都举行。比武双方分别是
北京什刹海体校散打教练、综合
格斗（MMA）教练徐晓冬，与雷公
太极创始人雷雷。

连日来，短短十几秒的比赛
视频，让挨打者太极拳师雷雷很
不服气。他赛后来回看了好几遍
视频，坚定地认为，“徐晓冬的拳
根本没有打到我，我是因为鞋不
吃力滑倒的！”雷雷认为，他站出
来是为了让中国武术得到尊重。

雷雷表示，约战徐晓冬大概
也有半年的时间了。自始至终
他们之间就没有谈规则。“没有
想象的那么复杂，如果抛开我是
练太极的，他是练习MMA的，这
场比赛就是我们两个人的小恩
怨。我们在很多场合也都强调
过，我们两个人都不代表任何门
派。”雷雷说。

解释失败的原因时，雷雷认
为对手并没有打到他。“比赛在
站立的时候，他没有打到我，（倒
地之后）额头有个小口子，没有
缝针，没有用消炎药，现在恢复
得很好。”雷雷表示，搏击和太极
拳打击方法是有不同的，戴拳套
击打，受伤面积很大，是属于震
动伤。

“双方都有一个预热的过
程，因为要打 10 分钟嘛。我最
开始的动作也是在试探，他在站
着的前 10 秒一拳都没打到我。
但是地面是那种橡胶垫子，当天
我穿的是一双橡胶底儿的布鞋，
和地面蹭了一下，就带不起这一
步了，这样倒地后才挨了一拳，
你可以看慢镜头回放。当然我
也知道，我是失败的一方，现在
解释是没有用的，但我并不是在
找借口。”

雷雷表示，现在的太极拳在
推广中，实战价值已经不是第一
位了。“很多人说我在比赛的时候
没有杀气，这是因为在推广过程
中，平时的教学生活中把实战性
抹掉了嘛，太极很多时候讲求的
是把一个动作放缓，放慢。”

而在太极拳发源地焦作陈
家沟的太极拳师陈寿看来，没有
哪个人敢说他代表某种武术形
式。如果非要比试，也应该选择
圈内大家比较认可的武师互相
切磋才有代表性。他声称，太极
拳虽然没有公开的实战记录，但
实战性是毋庸置疑的，“早期晚
期陈氏太极都有战场搏杀的历
史记录”。

太极拳师“秒败”

陈寿是陈家沟一名普普通通
的太极拳师。在他看来，自己并
不能算是陈氏太极的传承人，“我
们那里的人都会一点。”但过去的
几天里，陈寿在网上受到了无数
人的关注。

4月29日傍晚6点29分，陈寿
在自己的名为“陈家沟微博”的个

人账号上发布消息称：陈向武座下
弟子黎光晋、王战军兄弟和弟子韩
飞龙，以及陈自强门下弟子等，已
有多名陈氏太极选手正式向徐晓
冬发起战书。大家都认为，这是太
极拳发源地陈家沟，对前两天引起
无数热议的“太极拳师败给自由搏
击教练”事件的回应。有人期待陈

家沟的拳师能为中国传统武术“正
名”，也有人质疑“群狼战术”胜之
不武。

战书有些已经送达，但目前还
没有收到对方回复。其中，王战军
是陈氏太极拳王西安拳法第二代
传人，也是 2008 年武林大会陈氏
太极拳年度总冠军，被称之为太极

拳实战第一人。他也是徐晓冬在
接受采访时声称三个最想挑战的
对手之一。

针对徐晓冬这次选择的对手，
陈寿说，考虑到年龄，陈家沟的几
位老师可能会选择让徒弟替自己
上场，“当然也不排除老师们亲自
出马”。

陈家沟已经提出挑战

4月30日，徐晓冬在微博上公
开表示，接受武当掌门人贺曦瑞的
邀请，与其切磋武学。看看到底是
中国太极大师厉害，还是MMA更
胜一筹。

因几天前传统武术和现代搏
击的代表进行了一场民间“约架”，
贺曦瑞见状发出邀请，希望亲自会
会这位综合格斗好手，为中国武术

界争口气。贺曦瑞发微博称：“欢
迎你们来武当山见识一下武当山
玄真功夫院长贺曦瑞道长的功夫，
见识下真正的太极，看看太极到底
能不能打？世界功夫看中国，中国
功夫看武当！太极真正的发源
地。你们开开眼界太极到底能不
能打。”

贺曦瑞是当今的武当掌门人，

系武当功夫玄真神剑门十三代正
宗传人，武当道教玄武派十四代正
宗传人，道号玄炳。

徐晓冬在搏击圈号称打假，对
于《武林风》的一龙等拳手依靠裁
判判罚获得胜利，黑外籍选手的做
法深恶痛绝，言辞相当激烈，甚至
是粗鲁。因而很多人不愿与其交
往。

徐晓冬4月 30日下午在微博
上公开回应：“这个活我接了！请
大家开始联系，我要挑战中国武当
掌门人，贺曦瑞！请大家见证！贺
掌门的邀请我同意了，请大家帮助
开始联系！比赛地点、时间、规则
和这次打雷公一样，全面开放！我
是中国真正走向富强的标志！因
为我去伪存真！请大家见证！”

徐晓冬接受武当邀请

（综合）

徐晓冬（右）和雷雷正在比赛


